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¿Megavías por $47 billones 
La ANI confía en la buena ejecución del nuevo plan de concesiones de 4G. La 

Por GERMÁN JIMÉNEZ MORALES 

 

L
a construcción de grandes 
carreteras en el país por el 
sistema de concesión tie-

ne un pasado lleno de incum-
plimientos en la entrega de las 
obras, improvisaciones en la 
ejecución de los contratos y 
hasta millonarias demandas. 
Por eso, el reciente despegue de 
un nuevo modelo de conce-
sión, llamado de cuarta genera-
ción (4G), con un ambicioso pa-
quete de proyectos que valen 
47 billones de pesos, hace sur-
gir la pregunta ¿será que, ahora 
sí, el éxito marcará la cristaliza-
ción de estas megaobras, den-
tro de las que brillan las Auto-
pistas de la Prosperidad? 

“Las concesiones de 4G es-
tán siendo exitosas y serán exi-
tosas”, afirma Luis Fernando 
Andrade Moreno, presidente de 
la Agencia Nacional de Infraes-
tructura (ANI), quien advierte 
que “el sector bancario, asegu-
rador y los fondos de pensio-
nes han respaldado los proyec-
tos y han manifestado estar 
dispuestos a garantizar su fi-
nanciación, convencidos de la 
solidez de la estructura econó-
mica de los mismos”. 

Juan Martín Caicedo Ferrer, 
presidente de la Cámara Co-
lombiana de Infraestructura 
(CCI), le augura buena suerte a 
las concesiones de 4G, pero 
anota que ello no solo depende 
del cierre financiero, sino de 
que puedan ejecutarse cabal-
mente los proyectos. 

Y, justo ahí, emergen temas 
que inquietan a las firmas de 
ingeniería: las licencias am-
bientales y las consultas que de-
ben hacerse a las comunidades.  

Para este último tema, Cai-
cedo Ferrer propone reglar y or-
denar dicho derecho a partir de 
una ley estatutaria. Así mismo, 
denuncia que hay regiones del 
país en las que algunos sectores 
que no representan legítima-
mente a las comunidades, se 
disfrazan de tales “con la única 
intención de chantajear al Esta-
do, deteniendo injustamente la 
marcha de los proyectos”. 

Ambos líderes respondie-
ron de la siguiente manera las 

preguntas formuladas por El 
Colombiano. 

 
¿Serán exitosas las conce-
siones de 4G? ¿Se corrigie-
ron los errores del pasado y 
está garantizado el futuro fi-
nanciero de estas obras? 
Juan Martín Caicedo Ferrer 
(CCI): “Las vías de 4a Genera-
ción están inspiradas en un 
ajuste fundamental, en cuanto 
los medios de pago, llámense 
peajes o vigencias futuras, no 
serán entregados al concesio-
nario sino en la medida en que 
este último vaya entregando 
obras. Esta circunstancia esti-
mula sin duda el hecho de que 
los proyectos se culminen a 
tiempo. Desde este punto de 
vista se corrige algo que había 
deslegitimado a las concesio-
nes del pasado, en cuanto que 
algunos concesionarios se re-

Juan Martín Caicedo Ferrer, presidente de la Cámara Colombiana 
de Infraestructura (CCI).  FOTO ARCHIVO

costaban cómodamente en la 
caja del peaje y no entregaban a 
tiempo las obras. Apostamos al 
cierre financiero de los proyec-
tos de 4a Generación, pero la úl-
tima palabra la tienen los ban-
cos y las entidades financieras. 

El mercado y los propios 
bancos siguen preocupados 
frente a algunos aspectos, que 
de no resolverse muy pronto, 
pueden afectar la cabal ejecu-
ción de los proyectos. Nos refe-
rimos fundamentalmente al li-
cenciamiento ambiental y a las 
consultas que deben hacerse a 
las comunidades. A este último 
respecto se hace imperativo el 
trámite de una ley estatutaria, 
debidamente concertada con 
las propias comunidades, que 
regle y ordene ese derecho. 

En síntesis, la buena suerte 
de las vías de 4a Generación no 
depende solo de su cierre fi-
nanciero, sino que ellas pue-
dan ejecutarse a cabalidad y 
que los cronogramas previstos 
puedan cumplirse fielmente. 
Ello depende, lo reiteramos, de 
que a mitad de camino no sur-
jan líos de carácter ambiental o 
interferencias de última hora 
por parte de algunos sectores 
comunitarios. De allí la urgen-
cia de la ley estatutaria que re-
gle y organice el derecho legíti-
mo que tienen las comunida-
des a ser consultadas.  

El problema de las comuni-
dades se ha agravado en algu-
nas regiones del país, en cuan-
to que algunos sectores que no 
las representan legítimamente 

se disfrazan de tales, con la úni-
ca intención de chantajear al 
Estado deteniendo injustamen-
te la marcha de los proyectos”. 
 
Luis Fernando Andrade More-
no (ANI): “Las concesiones de 
4G están siendo exitosas y se-
rán exitosas. Consideramos que 
el inicio de 6 contratos y el cie-
rre de la licitación de dos más 
hasta el momento, se constitu-
ye en una prueba contundente 
de la viabilidad de estos proyec-
tos en condiciones eficientes de 
mercado. Se ha hecho un gran 
esfuerzo por mejorar los están-
dares y prácticas de estructura-
ción y estandarización de los 
términos contractuales, frente a 
lo que había en el pasado.  

La estrategia liderada por el 

“La rentabilidad 
ofrecida en las 4G se 
encuentra en línea 
con las ofrecidas en 
países de la región, 
como Brasil y Chile”. 
 
LUIS FERNANDO ANDRADE MORENO 
Presidente de la ANI

Proyecto de Viviendas seguras va a trámite
Por MARÍA VICTORIA CORREA 

 
En vísperas de la implosión del 
edificio Space, el ministro de Vi-
vienda Luis Felipe Henao pre-
sentará hoy a la Cámara de Re-
presentantes, el proyecto de ley 
Viviendas seguras, con el cual 
se busca que las edificaciones 
cuenten con los más altos es-
tándares de calidad y garantías 
para evitar que se repitan casos 
como este. “El nuevo proyecto 
tiene importantes reformas 

ALEMANIA

DEMANDAN A 
UCRANIA DE 
VÍCTIMAS POR MH17

Las familias alemanas de 
tres personas que fallecie-
ron en el avión de Ma-
laysia Airlines derribado 
sobre el este de Ucrania 
hace dos meses demanda-
rán a Ucrania por negli-
gencia, anunció el domin-
go su abogado. El semana-
rio alemán Bild am Sonn-
tag informó que el espe-
cialista Elmar M. Giemulla 
presentará la demanda. 

1,8% 
ha rebajado el G20 sus 
objetivos de 
crecimiento económico 
para el año 2018, 
según trascendió de su 
reunión en Caims. 

BREVES

ESPAÑA

ACUSAN 9 HACKERS 
POR PRESUNTO 
ROBO A BANCO

Un juez español acusó a 
nueve personas de fraude, 
por supuestamente parti-
cipar en el robo de 45 mi-
llones de dólares tras el 
pirateo masivo del siste-
ma de pagos de un banco.  
Los acusados son siete ru-
manos y dos españoles, 
que según dijo el domin-
go el juez Eloy Velasco, sa-
caron dinero de cajeros de 
forma fraudulenta. 

TURQUÍA

AUTORIDADES 
CHOCAN CON 
KURDOS DE SIRIA

Las fuerzas turcas emplea-
ron ayer gases lacrimóge-
nos contra kurdos en una 
localidad de la frontera 
con Siria, donde decenas 
de miles de kurdos sirios 
han llegado a Turquía 
para escapar de los com-
bates contra el Estado Islá-
mico. Las autoridades ce-
rraron la frontera, donde 
en los últimos días han 
entrado 70.000 sirios. 

MUNDO

DESPEGA NAVE 
DRAGON RUMBO A 
ESTACIÓN ESPACIAL

Una nave de la empresa 
SpaceX despegó ayer de 
madrugada hacia la Esta-
ción Espacial Internacio-
nal, llevando una impre-
sora 3D para los astro-
nautas. En total, la cápsu-
la no tripulada Dragon 
transporta más de 5.000 
libras de suministros 
para la estación. Está pre-
visto que la Dragon lle-
gue el martes.

para impedir que lo ocurrido en 
Medellín vuelva a pasar en el 
país. El objetivo es trabajar por 
un proceso de urbanización 
responsable desde el punto de 
vista de ciudad y como garantía 
para los futuros compradores 
de vivienda nueva”, dijo.  

En su contenido se encuen-
tra una reforma integral a las 
curadurías para hacerlas más 
eficientes y rigurosas en su tra-
bajo”, afirmó.   El proyecto plan-
tea además una supervisión 

técnica de proyectos con la cual 
se eliminan todas las excepcio-
nes que permitan que los mu-
nicipios o curadores autoricen 
a los constructores para que 
ellos mismos controlen la eje-
cución de las obras. La supervi-
sión será independiente, exter-
na y reportará directamente a 
la compañía aseguradora. 

También prevé la creación 
de una certificación técnica de 
ocupación que se expida bajo la 
gravedad de juramento, por el 

supervisor técnico en la cual 
hará constar que la obra cum-
plió con todas las especificacio-
nes técnicas y de diseño y pue-
de ser habitable. 

 “No desistiremos hasta lo-
grar que los colombianos ten-
gan plenas garantías en las in-
versiones que en materia de vi-
vienda se realizan, y para evitar 
que la confianza en el sector de 
la construcción se vea afectada 
por casos como el de Medellín”, 
concluyó el Ministro � 

¿Megavías por $47 billones  serán exitosas? ( Parte 2)
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señor presidente Juan Manuel 
Santos de estructurar y diseñar 
adecuadamente los proyectos, 
fortalecer las instituciones e in-
troducir cambios al marco jurí-
dico, ha derivado en un muy 
importante estímulo a la parti-
cipación de los más grandes 
concesionarios colombianos y 
algunos de los más grandes de 
Europa y América Latina. 

Sobresale que en las 18 
ofertas recibidas para 8 pro-
yectos participan 16 firmas na-
cionales y 11 extranjeras. 

 Se destaca también la opti-
mización de los incentivos en 
los proyectos que propenden 
por la terminación oportuna 
de las obras y hacer una buena 
gestión de operación y mante-
nimiento en la vida de la con-

cesión. El sector bancario, ase-
gurador y los fondos de pen-
siones han respaldado los pro-
yectos y han manifestado es-
tar dispuestos a garantizar su 
financiación, convencidos de 
la solidez de la estructura eco-
nómica de los proyectos. Se ha 
fortalecido la Financiera de 
Desarrollo Nacional (FDN) 
como una herramienta funda-
mental para este propósito.  
Finalmente, quienes han par-
ticipado de los procesos de 
contratación destacan la 
transparencia y la eficiencia 
con que se han llevado, con el 
permanente acompañamiento 
de la Secretaría de Transparen-
cia de la Presidencia de la Re-
pública y la Procuraduría Ge-
neral de la Nación”.  

¿Los riesgos quedaron bien 
repartidos entre Estado y 
concesionarios? 
CCI: “La pregunta que debemos 
hacernos es más bien la de si es-
tamos tomando todas las pre-
cauciones para que no se activen 
a mitad del camino aquellos 
riesgos que pueden afectar la ca-
bal ejecución de las obras, vale 
decir, los asuntos ambientales y 
de consultas a las comunidades”. 
ANI:  “Sí quedaron bien reparti-
dos. En particular, para esta ge-
neración de contratos de conce-
sión, se hizo un ejercicio detalla-
do y completo de identificación 
y asignación de riesgos. Este fue 
un proceso que tuvo en cuenta 
no solo la experiencia de la enti-
dad y las buenas prácticas de re-
ferencia, sino también las condi-
ciones actuales del mercado a 
través de un diálogo concertado 
en los agentes relevantes. 

Se han hecho esfuerzos tan-
to a nivel contractual como re-
gulatorios para acotar y contar 
con las herramientas posibles 
para dar manejo y mitigar los 
riegos más sensibles de las eta-
pas iniciales de los proyectos”. 
 
¿Es atractiva la rentabilidad 
de estos proyectos? Todos 
siempre quisieran más, pero 
el nivel es satisfactorio? 
¿Cómo es frente al ofrecido 
en concesiones en países 
con similares niveles de de-
sarrollo al de Colombia? 
CCI: “Son niveles de rentabili-
dad similares a los de otros paí-
ses. Bordean posiblemente el 9 
por ciento pero la tasa de retor-
no no es siempre igual, en 
cuanto depende de las caracte-
rísticas de cada proyecto”. 
ANI: “Estamos convencidos de 
que en los procesos donde se 
han presentado ofertas los ni-
veles de rentabilidad conside-
rados fueron  adecuados para 
las condiciones de los proyec-
tos y del mercado. 

La sola existencia de las 18 
propuestas presentadas en los 8 
proyectos es evidencia clara y 
contundente de que estos propo-
nentes encuentran una rentabili-
dad suficientemente atractiva 
como para querer desarrollar di-
chos proyectos. Buena parte de 

serán exitosas?
CCI tiene reservas en licencias ambientales y consultas.

La inversión de $47 billones en 
más de 40 concesiones viales de 
cuarta generación busca, entre 
otros objetivos, más desarrollo, 
competitividad y empleo para la 
economía nacional.

EN DEFINITIVA   

$6
billones valen las 5 concesiones de 4G 

que despegaron la semana anterior. 
Entre ellas están La Pintada-La 

Virginia, Bolombolo-Ancón Sur y 
Bolombolo-La Pintada.

8.000
kilómetros de vías serán desarrollados 
bajo este ambicioso plan. De ese total, 

más de 1.370 kilómetros serían en 
carreteras de doble calzada, según 

reporta la ANI.

1.335
viaductos serán construidos, los  
cuales suman 150 kilómetros. 

Es de anotar que el paquete de 4G 
contempla inversiones del orden  

de $47 billones.

40
concesiones forman parte de este plan estatal. 
Con los 1.200 kilómetros nuevos de dobles 
calzadas, se llegaría a un total de 3.500 kiló-

metros de este tipo de vías en el país.

24
departamentos se beneficiarán de las 

vías de 4G y, según las cifras de la ANI, 
serán fuente de empleo directo para más 
de 180.000 personas, con énfasis en la 

mano de obra local.

Luis Fernando Andrade Moreno, presidente de la Agencia Nacio-
nal de Infraestructura (ANI) FOTO ARCHIVO

las firmas interesadas en partici-
par del programa 4G son firmas 
extranjeras, las cuales evalúan 
sus oportunidades de inversión 
en toda la región y han conside-
rado las condiciones de estos 
proyectos en Colombia como 
atractivas, con un marco con-
tractual e institucional adecuado. 

Efectivamente la rentabili-
dad considerada en la estruc-
turación es estos proyectos se 
encuentra en línea con las ren-
tabilidades ofrecidas en países 
de la región, como Brasil y 
Chile. En este sentido, las ren-
tabilidades que están obser-
vando estos interesados deben 
ser lo suficientemente compe-
titivas para que algunos de es-
tos interesados hayan tomado 
la decisión de presentar ofer-
tas, e incluso, ya se hayan ad-
judicado los proyectos” �

En primera visita a Albania, Papa insta a la tolerancia
Por EFE 

 
El Papa Francisco eligió ayer 
Albania, uno de los países más 
pobres de Europa y donde los 
creyentes sufrieron cruentas 
persecuciones durante el co-
munismo, para lanzar un 
mensaje de condena a todo te-
rrorismo que se cometa en 
nombre de la fe y hacer un lla-
mamiento a la tolerancia en-
tre las religiones.  

En varias alocuciones du-

rante su estancia (apenas once 
horas) en Tirana, el Papa sub-
rayó: “Que nadie piense que 
puede escudarse en Dios 
cuando proyecta y realiza ac-
tos de violencia y abusos” y re-
calcó que “matar en nombre 
de Dios es un gran sacrilegio y 
discriminar en nombre de 
Dios es inhumano”.  

Francisco eligió este pe-
queño país de 2,8 millones de 
habitantes para su primer 
viaje europeo por dos moti-

vos: la religión en Albania es-
tuvo prohibida durante las 
décadas del comunismo, con 
persecuciones y asesinatos, 
pero al mismo tiempo es his-
tóricamente ejemplo del diá-
logo pacífico entre las comu-
nidades religiosas.  

Independientemente de la 
opresión que vivieron los re-
ligiosos durante la dictadura 
comunista (1944-1992), Alba-
nia nunca dejó de ser un país 
en el que las distintas comu-

nidades religiosas siempre 
mantuvieron buenas relacio-
nes entre sí, la mayoría mu-
sulmana (casi 60 %) y la mi-

ANÁLISIS

Según Johel Moreno el Go-
bierno cree que con la Ley 
de Infraestructura se solu-
cionaron problemas como 
la compra de predios para 
las concesiones, pero esa 
ley no pasó la prueba, por 
ejemplo, en la variante de 
Caldas, en Antioquia. Dicha 
obra debía entrar en servi-
cio este año y no ocurrió 
así. Allí hay líos con dos te-
rrenos, se agotaron los re-
cursos legales y nada que 
se resuelve el escollo. Tie-
ne apenas 10,1 kilómetros 
y ha tomado 11 años su 
realización. No es por con-
cesión, pero sí una carrete-
ra que forma parte de la 
Troncal Occidental. 
Otra deficiencia que, a su 
juicio, no se ha corregido 
es la disponibilidad de re-
cursos. Su criterio es que 
mientras estos megapla-
nes no se conviertan en 
una política de Estado, 
será difícil que las obras 
se blinden contra los ava-
tares de la política y los 
cambios de parecer de los 
gobernantes de turno. A 
modo de ilustración desta-
ca la concesión Medellín-
Guarne-Santuario. La adju-
dicaron en 1995, de 52 ki-
lómetros se hicieron 42 ki-
lómetros, se venció el pla-
zo y se agotó el dinero. 
Otro aspecto débil es la fi-
nanciación de las conce-
siones, que ha quedado 
en manos de la banca, 
con lo cual los contratistas 
se convierten en convida-
dos de piedra. Así mismo, 
de las vigencias futuras 
anota que “eso es como 
gastarse en el desayuno lo 
del almuerzo”. Moreno ex-
traña la época en que con 
el Impuesto global a los 
combustibles se recogían 
de 3 a 4 billones para ha-
cer vías. Desde el 91 eso 
dejó un hueco, en pesos 
constantes, de 100 billo-
nes de pesos.

JOHEL MORENO 
Expresidente Sociedad  

Antiqueña de Ingenieros (SAI) 

“Nos quedó 
un hueco de 

$100 
billones” 

noría cristiana (10 % católicos 
y 7 % ortodoxos).  

Albania es además uno de 
los países más pobres de Euro-
pa, y por tanto, destino natu-
ral de Francisco, como demos-
tró en viajes anteriores, cen-
trados en poner el acento en 
clamar contra la miseria.  

Aunque en su visita la críti-
ca al capitalismo desenfrena-
do fue menos pronunciada 
que en otros viajes, esta tam-
bién estuvo presente � 

48 
años duró el régimen 
comunista en el pequeño 
pero clave país balcánico.
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